

Cela a considérablement augmenté la proportion de l'ensemble des frais agricoles occasionnés par l'achat de machines agricoles. Alors qu'elle était un peu inférieure à 45 p. 100, de 1945 à 1949, elle est montée au-delà de 55 p. 100, de 1955 à 1959 (voir tableau 7). Mais ce qui est encore plus significatif, c'est l'augmentation rapide du pourcentage du revenu agricole en espèces nécessaire au paiement des comptes de machines agricoles, qui est passée de moins du cinquième, au cours de la période qui a suivi immédiatement la guerre, à presque le tiers, durant la récente période (voir tableau 7). D'autre part, les autres frais agricoles ont absorbé à peu près la même proportion du revenu agricole en espèces au cours de cette période, si bien que les frais globaux d'exploitation et de dépréciation agricoles ont pris une part de plus en plus grande du revenu brut en espèces.

Parmi les divers éléments qui constituent le coût de production agricole en Saskatchewan, les frais relatifs à la culture du sol et aux bâtiments n'ont que modérément augmenté, alors que le coût de la main-d'œuvre est resté relativement stable de 1945 à 1959 (voir tableau A-10, appendice A).

TABLEAU 7

COÛT D'EXPLOITATION AGRICOLE, FRAIS DE DÉPRÉCIATION ET REVENU AGRICOLE EN ESPÈCES, EN SASKATCHEWAN, PAR PÉRIODES DE CINQ ANS (1945 À 1959)

(En milliers de dollars)

	Moyenne 1945-1949	Moyenne 1950-1954	Moyenne 1955-1959
Coût total de l'exploitation agricole et de la dépréciation.	201,715	291,297	310,993
Frais de fonctionnement et dépréciation de la machinerie agricole.....	89,891	151,555	172,436
Proportion que représentent ces dépenses dans l'ensemble des frais d'exploitation et de dépréciation.....	44.6	52.0	55.4
Revenu agricole en espèces provenant des produits agricoles.....	464,581	596,135	538,831
Proportion du revenu agricole en espèces que représentent les frais de fonctionnement de la machinerie agricole et la dépréciation.....	19.3	25.4	32.0
Proportion du revenu agricole en espèces que représentent l'ensemble des frais d'exploitation agricole et de dépréciation.....	43.4	48.9	57.7

SOURCE: Voir tableau A-9, appendice A.

La part importante des frais de machines agricoles est également mise en évidence dans le *Saskatchewan Farm Business Summary*¹ de 1959, qui fait une analyse détaillée des dépenses et des revenus de quelque 455 cultivateurs de la Saskatchewan réunis en 42 associations d'administration agricole. On y voit que le coût des machines agricoles, en 1959, équivaut à 33 p. 100 des recettes en espèces d'exploitation, en comparaison d'un revenu estimatif de 32 p. 100 des recettes agricoles en espèces pour la même année, selon le Bureau fédéral de la statistique (voir tableau A-9, appendice A). Il faut remarquer que le *Farm Business Summary* prévoyait un rendement de 5 p. 100 sur les mises de fonds au titre de la machinerie agricole, alors qu'il n'en était rien dans l'estimé du BFS. De plus, un profit de 5 p. 100 réalisé sur d'autres place-

¹ Partie 2 du rapport-annexe n° 2 publié par le service de l'économie agricole, division des représentants agricoles, ministère de l'Agriculture de la Saskatchewan.